

No mateis, no hurtéis, no matéis, no prevaleáis, honra á tus padres, en suma, cumple la ley de Dios, amándolo y sirviéndolo. —Mateo.

La fuente de la vida es la ciencia. En caso de duda, el juez supremo es la conciencia. —Aristóteles.

Conócete á tí mismo. —Sócrates.

Trabaja para extirpar el mal. Embellece la tierra cubriéndola de vegetales y animales útiles. —Sócrates.

Todos los hombres son iguales. No hay otra diferencia entre ellos que las virtudes que poseen. —Buda.

Amad los unos á los otros. —Sed perfectos como nuestro Padre que está en los cielos. —Jesús.

La piedad no consiste en levantar el rostro hacia Levante ó Poniente. Píedoso es el que socorre á los huérfanos, á los pobres, resaca los cautivos, observa la oración, da limosna, es paciente en la adversidad. El que se justifica y teme á Dios es santo y misericordioso. —Mateo.

Las Dominicales

SEMENARIO LIBREPENSAADOR

Órgano de la Federación internacional de Librepensadores en España, Portugal y América.

El peñón que levanta, la mujer que arroja en casa, el magistrado que desampara sus funciones, el obrero que trabaja, hacen una obra tan santa como el monje que ora y ayuna. —Luter.

Desde la India hasta la Francia el sol no se mueve más que una familia inmensa que debía regirse por las leyes del amor. Mortales, todos los hermanos. —Voltaire.

Haz el bien por el bien. No emplees jamás la humanidad como un simple medio. Respétala como un fin. —Kant.

El hombre debe realizar bajo Dios la armonía de la Naturaleza y el Espíritu en forma de voluntad racional y por el para bien. —Kant.

Que la verdad oriente todos sus esplendores en la tierra; que se despierten los sentidos y caljen los ojos por los caminos, y se sienten bajo el fuego los adoradores del volcán de oro si se interponen en su camino. ¡Paso, paso á la verdad divina! —El Espíritu del siglo.

AÑO VII

PRECIOS.—Madrid: Trimestre, 2 pesetas. Idem Provincias: 2,50 Idem. Extranjero: Año, 12 Idem. Ultramar: Año, 8 pesetas. Idem. Número suelto corriente, 10 céntimos de peseta. Idem. Idem atrasado, 25 Idem. —A los vendedores, 6 reales la mano. El pago se hará por trimestres ó años anticipados.

MADRID

Viernes 8 de Junio de 1906.

Oficinas.—Calle de San Mateo, 18, 2.
Toda la correspondencia, sea de redacción, sea de administración, se dirigirá en esta forma:
Fernando Lozano. Apartado 108.—Madrid.
La Redacción no devuelve los manuscritos, ni responde de los artículos firmados.

NÚMERO 276.

EL AÑO AMERICANO

CONGRESO INTERNACIONAL Librepensador de Buenos Aires. 20 de Septiembre de 1906. Secretaría: Calle de Rivadavia, núm. 1.384. Secretario general: Sr. José C. Soto.

ADHESIONES

Me adhiero con toda el alma al gran Congreso.

HERNANDO RUIZ HERNÁNDEZ.
Mérida (Badajoz).

D. Fernando Lozano: Mi adhesión ardiente al Congreso Libre pensador que se ha de celebrar en Buenos Aires, nombrando á usted como representante.

¡Viva el Libre pensamiento!

Barcelona.

D. Fernando Lozano: Saludo á nuestros hermanos queridos de la Argentina adhiriéndome al futuro Congreso que se ha de celebrar en aquella tierra de libertad y progresiva.

Y que la obra que va á realizarse en Buenos Aires sirva para que se soterran á los abismos del mar, iglesias y capillas, ermitas y conventos.

¡Abajo las fronteras y viva la patria grande! PABLO MORT SEGRIÁ.
Uldemolinas, 24 Mayo 1906.

D. Fernando Lozano: Venerable maestro: Tendremos á grande honor el que nos represente en el futuro Congreso Libre pensador de Buenos Aires. — Fernando Barrio, Angel Garcia, Fidel Delgado.
Badajoz, 28 Mayo 1906.

de puntas agudas de caliza transparente en que se refractan las luces millares de veces, lagos tranquilos cuyas aguas reflejan el artesonado del techo; mules de blanca caliza que parecen azúcar, estalactitas esbeltas, pliegues calcáreos que salen de las paredes combabilladas; cuanto pueda soñar la fantasía en cavernas de esta índole.

Se hallan cerca de Manacor, y la entrada es feucha, sin atractivo.

La misión del *Roland* tuvo la satisfacción de hallar nuevas cavidades y un lago nuevo, que conserva toda la pureza de lo que no ha profanado con su mano el hombre; en las demás grutas y lagos la destrucción fué brutal cuando no estaban las grutas cerradas, como lo están hoy.

No es posible que la palabra humana pueda describir el efecto fantástico que producen iluminados por la luz del magnesio, los llamados Baño de la reina Ester, Lago de las marañillas, de las Delicias, etc.

En fotografías bastante exactas, lo más fieles posible, váis á admirar algunos de los parajes de las grutas.

(El conferenciante proyecta hermosas fotografías de las grutas de Artá y de los lagos del Drach que producen sorprendente efecto.) Estas grutas han sido formadas por el agua del mar; el empuje de las olas contra las rocas costeras produce enormes efectos si halla una zona débil, y cuando las olas llevan ante sí piedras que arrojan con furia, el efecto destructor es más intenso, y el agua con el tiempo penetra cada vez más ensanchando grietas, arrastrando fajas de materiales tenues; los derrumbamientos le ayudan y así se van formando cuevas y grutas.

Al pie mismo del acantilado en que se encuentran las grutas de Artá, hay al nivel del mar una gruta en formación. Otra hay bajo las cuevas del Drach.

El adorno interior obra es de las gotas de agua; estas filtran por las fisuras de las rocas, llevan ácido carbónico y bicarbonato la caliza disolviéndola con facilidad. Cuando una gota llega al techo de la gruta, pierde ácido carbónico y abandona rápidamente la materia calcárea que deja allí pegada, y gota tras gota, año tras año, siglo tras siglo, muchos centenares de siglos, se van formando las puntas del techo (*estalactitas*) y conos en el suelo por las gotas que caen (*estalactimitas*), y se unen las de arriba con las de abajo formando columnas, y estas engruesan, y techos y paredes y oquedades y toda la parte interna se llena de concreciones y de masas cristalinas, formando adornos caprichosos.

Si las aguas de lluvia son abundantes, se estancan y forman lagos; lo mismo las que filtran del mar.

Cuando la última campaña del *Roland* en Mallorca, Mr. de Racovitz, tan perito en estas cosas y tan genial, dedicó tres días al reconocimiento de las grutas del Drach; valiéndose de una embarcación plegable recorrió los lagos, hallando nuevos espacios, algunos de los cuales os he mostrado en proyección.

Pero la misión del *Roland* era zoológica y en los lagos había un problema que resolver interesantísimo.

¡Había animales en los lagos!

Mr. Martel, tan conocido por su activa campaña espeleológica, decía al describir las grutas de Mallorca (*Spelunca*-Febrero-1903): «Nuestros ensayos de pesca en los lagos han resultado infructuosos; todas las nasas colocadas estaban vacías.»

Se de un naturalista alemán que estuvo no sé cuántos meses investigando en los lagos y no logró capturar ni un sólo animal.

Racovitz capturó en los lagos del Drach un isópodo, dos anfípodos muy abundantes y una planaria.

Fuera del agua se recogieron en abundancia dípteros, además un hemíptero homóptero, dos arácnidos abundantes, un miriápodo (*Lithobius*), también abundante y un isópodo tampoco escaso.

El isópodo acuático resultó pertenecer á un género nuevo que Racovitz ha descrito en la Sociedad Zoológica de Francia con el nombre de *Typhlocirolana*.

La misión del *Roland*, ha tenido, pues, el honor de descubrir la fauna interesantísima de los lagos, en las grutas del Drach.

Os estoy hablando de la misión del *Roland* y aun no os he descrito este simpático barco.

Os dije que el primer buque había sido regalado á Mr. de Lacaze-Dutiers por el príncipe Rolando Bonaparte, y que por esto se le bautizó con el nombre de *Roland*. Aquel barco dió de sí bastante, se picó su casco y hubo necesidad de abandonarlo, construyéndose en el mismo Laboratorio de Banyuls un nuevo *Roland* de madera, que reúne excelentes condiciones, bajo la dirección del profesor Pruvot. ¡Un Laboratorio que se construye un buque para cruceros científicos! no es verdad que es sorprendente!

El actual *Roland* fué botado al agua en 15 de Abril de 1900. Tiene 29 metros 70 centímetros de eslora, y está dividido en seis departamentos-estancos. Cala dos metros y marcha con sólo el vapor. 4 razones, á saber: puros por hora; el velamen le ayuda mucho con viento favorable. Es de pequeño tonelaje (52 toneladas), pero almacena 11 toneladas de carbón y 3.500 litros de agua dulce, estando admirablemente dispuesto como Laboratorio flotante.

En las bandas hay huecos con frascos de todos los tamaños; la cámara (que está á popa, es comedor, dormitorio, depósito de reactivos y de material de reconocimiento, biblioteca) con su correspondiente cajón para cartas náuticas.

La proa está muy despejada para facilitar las maniobras de pesca y dragado; allí se encuentra el torno de vapor para elevar la red á las dragas y la amplia boya con miles de metros de grueso cable de acero.

Tras de la cámara, encima del timón, un gran espacio transformable en tienda con mesa de trabajo, amplio sillón, que se convierte en cama, cajones para tubos de vidrio, etc.

Delante, cerca de la máquina, á estribor, se halla instalada la sonda y junto á ella un armario con reactivos.

Más hacia proa, la cocina, el puente, y debajo dos camarotes con cuatro literas, aparte los que hay tras la máquina para el personal de ésta.

En los presentes, una causa y un bote plano que presta grandes servicios.

La sonda, con escandallo de plomo, se mueve y regula con un pequeño torno y freno de vapor, que eleva 1.000 metros de hilo seis minutos; el hilo de sonda es de acero de 0.7 milímetros. La bovina lleva 8.000 metros de este hilo.

A babor, en el mismo sitio de la sonda, hay otra bovina con 600 metros de cable de 0 metros 00,3 de diámetro, para lanzar termómetros, botellas de recoger agua á diversas profundidades, aparatos, en suma, de algún peso.

Los instrumentos de pesca son numerosos y variados; voy á mostrarlos en fotografías para que comprendáis su uso mejor que si los describo simplemente de palabra.

(Proyecciones luminosas del *Roland* y medios de pesca.)

Dos campañas ha hecho el *Roland* por las costas baleares, ambas bajo la dirección del profesor Pruvot; de ambas he tenido el honor de formar parte. La primera en el verano de 1903 y en 1904 la segunda.

¡Y, además, á bordo, en la primera, madame Motz, dedicada al estudio de los hidrozooos, los doctores Mienkiewicz y Livanof, de la Universidad de Kasan, y el Dr. Gruvel, profesor de la Facultad de Ciencias de Burdeos.

Gruvel dirigió al año siguiente una excursión á nuestras pesquerías canario-africanas, que fué de excelentes resultados y que para nosotros tiene vivo interés. ¡Cuándo lograremos que la opinión se preocupe de aquel rico territorio y el Gobierno disponga una seria exploración científico-industrial! Allí podrían tener ocupación legítima de nuestros pobres pescadores, que viven casi miserablemente en costas agotadas, y éstas volver á la abundancia de otros tiempos, si no se pescaran en algunos años tan intensamente como hoy.

En la segunda campaña éramos sólo monseñor Pruvot, el Dr. Racovitz, prestigioso naturalista de la excursión antártica del *Belgica*, y yo. En ambas campañas nos acompañaba el inteligente David, jefe mecánico del Laboratorio Aragón; cuyos servicios son importantísimos.

En la campaña primera (verano de 1903), se exploró la bahía de Palma, la planicie litoral entre Palma y Cabrera, los alrededores de esta isla y de la Dragonera, la bahía de Pollensa y el litoral de Capdepera.

En la campaña segunda fueron objeto de exploración detenida los fondos en derredor de Cabrera, la bahía de Pollensa y los fondos corallíferos cercanos á cabo Formentor. Dióse además la vuelta á Menorca, deteniéndose en Mahón y en algún otro punto. En las travesías se hicieron algunas pescas pelágicas y no pocos sondeos y dragados.

Nuestra vida á bordo no pudo ser más entretenida ni más fatigosa, sobre todo el último verano, que fué excesivamente caluroso.

Episodios podría contarlos á docenas; en las horas de calma, mientras el buque arrastraba lentamente la red de fondo, recibimos la visita de los delfines (*Delphinus delphis*), que hacían piruetas en derredor nuestro; bandas numerosas de Cap d'oullas (*Grampus griseus*) y de *Marsopas* (*Phocoena communis*), nadaban acompañadamente; las gaviotas (*Larus y Puffinus*), seguían nuestros movimientos. En diversas ocasiones recogimos tapones flotantes, y sobre ellos, las *Idotea pelagica* ó *J. metalia*, que viajan alimentándose del corcho, á la vez que caminan.

Como no puedo detenerme, porque el tiempo apremia, os citaré tan sólo dos episodios dignos de mención por lo originales: nuestro

desembarco en el islote Imperial, junto á Cabrera, y una pesca milagrosa de anchoas.

Mientras Mr. Pruvot buscaba con el *Roland* los ricos é interesantes fondos de braquiópodos, Racovitz y yo exploramos la costa de Cabrera, sus grutas, sus acantilados, los islotes numerosos destacados. El desembarco en el Imperial recordó los pasajes novelescos de las exploraciones polares, por la bellísima actitud de un verdadero ejército de cuervos marinos, que corrían por las aristas de las rocas agitando las alas y lanzando graznidos amenazadores, situándose en orden de batalla para la defensa, hasta que les ahuyentaron unos cuantos tiros.

Examinábamos algunas grutas profundas, en las que el agua del mar toma color azul oscuro espléndido, cuando vimos á lo lejos fuerte movimiento en las aguas tranquilas; acercamos el bote y cuál no sería nuestra sorpresa al hallarnos con un tupido banco de anchoas, que girando en espiral, ascendían y bajaban con cierta regularidad, dejando el mar cubierto de escamas plateadas. El motivo eran unos cuantos peces de gran tamaño, verdaderos piratas, que persiguían á las anchoas, cebándose despiadadamente en ellas; los peces, llamados vulgarmente melvas (*Axius bisus*), nadaban en derredor del banco, obligando á las pobres anchoas á estrechar sus filas, de tal manera, que se tocaban las unas con las otras, y á pesar de ello, describían un rápido movimiento. Racovitz ha descrito en la *Sociedad Zoológica de Francia* este episodio, que tiene interés científico.

No fuimos nosotros menos piratas que las melvas, porque valiéndonos de un cesto, único arte de pesca que lleváramos, y de las manos, cogimos un par de quintales de anchoas.

Describimos nuestros paseos por Menorca y por Cabrera, sería materia suficiente para un par de conferencias.

Voy á mostraros algunas fotografías de las notables construcciones megalíticas de Menorca (talayots, navetas, etc.).

Os haré ver también los paisajes diversos de la isla de Cabrera, y acerca de ésta permitidme dos palabras de ampliación.

Está admirablemente situada al S. de Mallorca, á pocas millas de distancia, teniendo por puntos avanzados islotes como la Consejera, la Pobre, la Foradada, la Hana, etc.

Su costa es quebrada, formándose varias calas bien defendidas y un excelente puerto, en extremo abrigado y profundo, como que tiene en el centro 29 metros, 45 en la entrada interna y 63 en la boca. Cerros de alguna elevación le circundan y en el fondo desagua amplia y fresca cañada, en la que hay un pozo cerca del mar algo salobre y una fuente de agua bastante pura y limpia más arriba.

La fotografía de la cañada os ha hecho ver un sencillo monumento, dedicado á los miles de franceses que perecieron de hambre por no ser socorridos á tiempo durante la guerra de la Independencia (1808 á 1814). Todo un cuerpo del ejército napoleónico hecho prisionero fué allí conducido, y allí quedó abandonado. Por las cañadas de la isla se encuentran con frecuencia huesos que son piadosamente conducidos al cementerio, testigos de uno de los más crueles episodios de las contiendas humanas. Al pie de ese sencillo monumento, ¡quién será tan insensible al dolor que no maldiga la guerra!

El puerto de Cabrera es rico en extremo. Cada día se calaba el arte de diferentes veces y siempre salía lleno de pescado. Voy á llevaros la lista de una de estas pescas, para que juzguéis de su variedad.

Xuclo (*Smaris vulgaris*), Salmonetes (*Mullus surculatus*, *M. barbatus*, *Sepia officinalis*), Escorpenora (*Scorpena porcus*), Doncella (*Julis vulgaris*), Tord (*Labrus mixtus*), Oblada (*Oblada melanura*), Tuta (*Chromis chromis*), Lisa (*Mugil chelo*), Membre (*Pagellus mormirus*), Besugo (*Pagellus acarne*), Moxo (*Atherina mochon*), Vaca (*Serranus scriba*), Saupa (*Box salpa*), Alaxa (*Sardinella aurita*), Xislet (*Maena Osbeckii*), (Esparrais *Sargus annularis*, Gerret (*Smaris mauri*).

La fauna no sólo es rica, sino espléndida, por el tamaño y coloración de los ejemplares y muy característica; unas cuantas notas serán suficientes para dar de ello idea. Viven casi al nivel del agua grandes esponjas, y entre las piedras y en las peñas sumergidas se recogen hermosas estrellas de los géneros *Gibbela*, *Ophidiaster* y *Echinaster*, la *Asterina gibbosa*, *Cipræa lurida*, *Purpura haemastoma*, *Conus mediterraneus* y *Chiton olivaceus*, actinias de bellos colores, y entre ellas, la *A. cari*; variedades notables de la *A. equina*, *Bunodes*, etcétera; *Lepadogaster*, *Porcellanias*, etc. etcétera. Junto á las *Cystostira* y á la *Ula lactuca*, de amplísimas hojas, se recoge en abundancia el *Sargassum Hornschuchii*.

Es aquel puerto un hermoso vivero y un verdadero acuario natural. Sueñan algunos en convertir la isla de Cabrera en uno de los ángulos estratégicos, para la defensa de la parte occidental del Medite-

POR LA CIENCIA

CONFERENCIAS DE ODÓN DE BUEN EN EL ATENEO DE MADRID

Extracto de la cuarta y última conferencia.

Excursiones escolares. — Geología baleares. — Grutas de Artá y del Drach. — Fauna de los lagos del Drach, descubierta por la misión del Roland. — El vapor Roland. — Campañas por Baleares; una pesca milagrosa; la isla de los Cuervos. — Proyecciones de Menorca y de Cabrera; riqueza del puerto de Cabrera; vegetación de esta isla. — Fondos y fauna de la región mediterránea baleares; planicie envolvente; fondos de cascado; fondos corallíferos; bancos de nácares; cuadro biológico de la región. — El Laboratorio biológico marino de Baleares.

Un poco precipitadamente traté en la conferencia pasada diferentes puntos de gran interés y con cierta presión—que lo avanzado del tiempo ejerce sobre mí por la necesidad de acudir pronto á ocupar mi puesto académico—he de resumir hoy el desarrollo de asuntos que habían de ser objeto de varias conferencias. No importa; en realidad mi propósito es divulgar estos estudios, llamar la atención pública acerca de los problemas importantísimos que encierra la Biología marina, y para esta labor cuento ya con vuestro concurso. Vosotros completaréis la obra iniciada.

Os dejé en la puerta de las grutas de Artá y perdonadme que os haga continuar allí hasta daros unas explicaciones previas.

Aquellas fotografías de admirables paisajes que visteis, están tomadas en una de las excursiones internacionales que hacemos con frecuencia á la isla de Mallorca. La excursión del año último, la más importante de las realizadas hasta ahora, fué espléndida; en ella tomaron parte entre profesores y estudiantes 120 personas de diversas naciones. Hubo brillante representación femenina, y por las fotografías podréis ver que en belleza no ocupaba mal lugar nuestra patria; la representación madrileña era bien distinguida. Estas excursiones científico-escolares que fomentan los lazos de confraternidad entre los consagrados al estudio y á la admiración de la Naturaleza, obtienen siempre gran éxito. Se organizan por el Laboratorio Aragón en la Facultad de Ciencias de París y en mi cátedra de la Universidad de Barcelona.

La isla de Mallorca carece de terrenos arcaicos y primarios; sus montañas son de calizas secundarias; sus llanuras, del terciario y cuaternario. En las playas y en la planicie continental no hay que buscar sino arenas calcáreas y barro calizo. Conviene tener presente este dato importantísimo.

Menorca, en cambio, tiene terrenos primarios, pero en su parte Norte, es decir, al lado opuesto de Mallorca.

Tiene la isla mayor, topografía bien típica. Una larga cordillera se extiende bordeando la parte occidental desde cabo Formentor á la isla Dragonera, con dirección NE. á SO., con 1.450 metros de altura máxima (Puig Mayor) y un buen número de cimas más altas de 1.000 metros. Esta cordillera, cuya costa abrupta sólo tiene abordable el puerto de Soller. se halla surcada por extensos flones eruptivos y ha sido objeto de presiones y de empujes que marcan dos grandes fallas longitudinales y tres valles transversos, los más pintorescos, los más abundantes en agua, los más sonrientes de la isla.

Parace esta cordillera continuación del macizo peninsular del cabo de la Nao, y al mismo régimen orográfico de las costas sub-orientales de España, pertenece en efecto.

Una línea de montes se extiende por la parte oriental de Mallorca, desde el macizo de Capdepera, línea algún tanto convergente en

su parte anterior con el eje de la cordillera principal y á las fracturas de esta zona corresponden valles como el de Cañamel, en cuya costa se levanta el macizo donde han excavado las grutas de Artá.

Al Mediodía se abre la extensa, amplísima y abrigada bahía de Palma y al lado opuesto, entre el macizo de Capdepera, y el del cabo Formentor dos bahías gemelas; una amplia y abierta, la de Alcudia, otra más estrecha y profunda, la de Pollensa, separadas por una faja de arenas al interior y un macizo calcáreo (el del cabo Pinar) por el lado del Mediterráneo.

De Bahías Norte á Bahía de Palma, hay una faja de terreno terciario y cuaternario; las bahías se han rellenado bastante (aun hay cerca de la costa, en ellas, estanques y albuferas), lo que hace presumir que debió un tiempo la isla de Mallorca estar dividida en dos islas.

La tierra, en la parte más al Sur de la isla (cabo Salinas), se continúa por una fila de islotes, el mayor de los cuales es la isla de Cabrera. Frente al cabo Formentor, al cabo Pinar y á Capdepera, aparece á simple vista en días claros, la costa meridional de Menorca, dividiéndose las construcciones de Ciudadela.

En toda la isla de Mallorca se ven los estragos que, en las calizas hacen las aguas de lluvia. Visteis el día último la garganta incomparable del torrente del Pareis, con sus laderas vestidas de laureles, mirtos, hiedra é higueras; los peñascos enormes derrumbados, las marmitas de gigantes, las rocas acanaladas que operan las aguas de lluvia con el ácido carbónico; visteis también el hermoso barranco de Soller.

Es indudable que el efecto más notable, el más sorprendente de la acción de las aguas, son las grutas. Entre las que existen en Mallorca vamos á visitar y describir dos: las de Artá y las del Drach.

Son de tipo distinto: las de Artá son más antiguas y se encuentran en terreno jurásico; más elevadas sobre el nivel del mar, más difíciles en ellas las filtraciones de las aguas de lluvia, no tienen lagos; por accidente vi uno bastante extenso hace dos años en que llovió mucho.

Las grutas de Artá son majestuosas, imponentes; hay en ellas columnas como de catedral por su grosor y por su altura, anchurosos que parecen naves. Tienen en su eje mayor, unos 300 metros de longitud.

La entrada es una maravilla. Se abre en alto acantilado vertical como la boca de un gigante, cuyas fauces negras, en doble declive desde una línea media superior, están adornadas de gruesas estalactitas; al pie, rocas vestidas de pinos, entre cuyo ramaje se descubre el Mediterráneo azul y la costa baja. Un grito de admiración ante la grandeza del espectáculo, sale de todos los labios.

Desde dentro, mirando hacia la luz, se experimenta la impresión de estar en un escenario ante cuya embocadura gigantesca se desarrolla un panorama que encanta, mezcla del azul oscuro que tiene allí el agua marina, el azul claro del cielo, la diaphanía del ambiente, el verdor de los pinos, y el tono gris de las rocas.

Para Megar á la boca hay que ascender por una escalinata empinada que tiene 45 escalones.

Las grutas del Drach son una filigrana; todo lo que tienen de grandiosas las de Artá, tienen estas otras de delicadeza: techos llenos

rreño; y sueño con establecer en ella uno de esos Laboratorios internacionales, con amplios viveros de cultivo, que han de establecerse en nuestros mares como se han establecido en los del N. de Europa para el fomento de la riqueza de las aguas marinas. De la codicia ajena mejor defenderían aquellas rocas los intereses científicos que las bocas de los cañones. Es verdad que bien poco se ha hecho para defender aquella posición estratégica.

La isla de Cabrera es árida, seca, calurosa en extremo durante el verano, azotada por fuertes vientos en invierno. Su mayor altura es de 172 metros, y las rocas son calizas.

Los años que no llueve, mueren las cabras de sed. He visto á los pobres animales ir tras el arado, en los pocos campos que se cultivan, para aprovechar las raicillas frescas de las gramíneas.

No existe vegetación arbórea apenas; algunos raquíticos pinos (*P. halepensis*), y algún acebuche, representan la vegetación arbórea.

El *matollar* le forman *Ephedra fragilis*, *Lentisco*, *Cucurum tricocon*, *Cistus monspeliensis*, *C. Clusi*, *Juniperus oxycedrus* y *J. phoenicea*, *Erica multiflora*, *Lonicera implexa*, *Quercus coccoloba*, *Hypericum*, *Balearicum*, *Euphorbia dendroidea*, *Globularia atipum*, *Phyllirea media*, *Romero*, *Scolymus*, *Teucrium subspinosum*, *Genista lucida*, *Smilax aspera*, *Asphodelus microcarpus*, *Seylla maritima*.

La nota característica de la vegetación de Cabrera son las *Ferula communis*, cuyas eflorescencias amplísimas se elevan sobre el suelo á 5 y aun á 6 metros de altura. Tienen el aspecto, como habéis visto en la fotografía, de plantas americanas. Un grupo de fétulas en el fondo de una cañada fresca es sorprendente.

Las rocas peladas abrigan en sus grietas escasas plantas; solo pude observar abundante un líquen (la *Rocella tinctoria*), el *Vicetium officinale* y la *Parietaria erecta*, junto á ejemplares escasos de *Digitalis áubia*, *Asplenium trichomanes*, *Notochlena lanuginosa*, *Adiantum capillus-veneris* y *Microneria filiformis*.

He aglomerado forzosamente sobrada materia en esta larguísima conferencia, y me queda poco tiempo para resumir lo más importante acerca de los fondos y la fauna de las costas balearas. Podéis ampliar estos datos los especialistas leyendo mi «Discurso en la reunión extraordinaria que celebró en Palma la Sociedad Zoológica de Francia».

Cabrera queda dentro de una planicie envolvente, pues la separa de Mallorca un canal que tiene 50 á 60 metros de profundidad como máximo.

Queda igualmente Menorca: la línea de 100 metros de profundidad envuelve á Mallorca, Menorca y Cabrera.

Aparte esta planicie envolvente, son dignos de estudio los fondos de cascajo orgánico, constituidos por concreciones de *Lithothamnium Philippii*, que cubren considerables extensiones al borde de la planicie y los fondos de corales por fuera de la bahía de Pollensa, en profundidades de 400 metros por término medio.

Hay cascajo orgánico, es decir, concreciones de *Lithothamnium praeulosum* y *L. calcareum*, al pie de los acantilados como en el cabo Formentor, á menos de 40 metros y cerca de Cabrera. Hay cascajo de fuera, por bajo de 100 metros, con abundantes *Terebratula vitrea* (ametilons) cerca del borde de la planicie envolvente.

Los fondos coralíferos de La Pola (asi llaman vulgarmente á los coralarios del género *Amphipolia*) proporcionan el coral rojo abundante y espléndido, junto con *Amphipolia*, *Lophelia*, *Gorgonia*, *Antipates*, *Terebratula caput-serpentis*, *Megerlia truncata*, *Crania lina*, *C. anomala*, *Pliacostegus tricuspitatus*, *Gephyra Dohrnii*, *Deudrophyllia ramea*, *Desmophyllum cristagalli*, *Cargophyllia arcuata* (vulgo muelas de vieja).

Son típicas y muy notables en Mallorca las praderas de *Caulerpa* y en ella los bancos de nácares (*Pinna nobilis*).

En el fondo de la amplia bahía de Palma, en las de Pollensa y Alcudia, entre Mallorca y Cabrera, la red recoge enorme cantidad de una alga que llaman los pescadores *herba torta* (la *Vidalia volubilis*), que es también característica de aquella región.

Es lástima que vayan desapareciendo los grandes bancos de nácares. Aún se conservan algunos como el del puerto de Pollensa, que es extensísimo; ocupa algunos kilómetros cuadrados de superficie, desde la orilla, en donde el agua apenas cubre á las *Pinna* hasta cinco ó seis metros de profundidad.

Sabéis que estas conchas son los gigantes de la malacología europea; las hay de más de un metro de altura; viven fijas al suelo por unos filamentos abundantes (el *biso*). Cada concha está cubierta de tupida vegetación de algas y numerosos flecos de briozoos, aparte de esponjas, ascidias compuestas, conchas diversas (*Chama*, *Arca*), ascidias simples, etc.; en la tupida *manigua* se esconden moluscos, gusanos y crustáceos en abundancia y depositan no pocas especies sus huevecillos.

Son comensales de los nácares dos crustáceos; el uno esbulto y alargado (*Pontonia tyrrhena*), rechoncho el otro (*Pinnotheres ceterum*). En el manto de la pinna se recogen perlas de escaso valor.

El número de estas conchas gigantes es considerable. A simple vista conté en derredor del *Roland* 42 de ellas. En una hora David cogió, con escafandra, 55 pinnas.

Los fondos en derredor de Baleares difieren bastante de los del litoral catalán. Quizá fuera conveniente aceptar con *Walker* en la biología de los mares, los que llama aquel autor *distritos de los Archipiélagos*, porque en la constitución de la planicie envolvente (no podomos llamarla continental en este caso, pues el archipiélagos está separado de la Península por depresiones de 500 metros como mínimo), en la naturaleza de los fondos de esta planicie envolvente influye de un modo dominante la ho-

mogeneidad ó la heterogeneidad de los terrenos que forman el suelo de las islas.

Podemos resumir la naturaleza de los fondos de Baleares en el cuadro siguiente:

- REGIÓN LITORAL.
- Zona subterrestre.
- Playas calcáreas.
- Rocas calizas.
- Acercas protectoras.
- Zona litoral.
- Facies arenosa (fango calcáreo).
- Praderas de *Posidonia* (descienden á mayor profundidad que en la costa cafalana).
- Rocas con algas.
- Fondos coralíferos de los acantilados.
- Cascajo litoral.
- Praderas de *Caulerpa*.
- Bancos de *Pinna nobilis*.
- Praderas de *Vidalia*.
- REGIÓN COSTERA.
- Fango calcáreo de fuera.
- Cascajo de fuera con *Terebratula*.
- REGIÓN PROFUNDA.
- Zona de coralarios y braquiópodos.

Quando solicitó la autorización oficial para dar estas conferencias, tenía el propósito de abogar calurosamente por el establecimiento en Baleares de un Laboratorio biológico español, encargado del estudio bionómico de tan interesante región mediterránea. Es un compromiso de honor para nuestra patria el ofrecer al mundo científico generosa hospitalidad y toda clase de medios para el estudio de la Oceanografía y de la Biología marina, en aquel archipiélagos de posición sin igual. Es para mí también un compromiso de honor el trabajar para que el Laboratorio se instale, responda á sus fines y tenga vida próspera.

Hace poco el ministro de Instrucción pública me honró con la comisión de organizar el Laboratorio, en compañía de mi buen amigo el profesor Fuset, del Instituto de Palma. Contamos con el concurso generoso del Ayuntamiento de aquella capital y de la Diputación balear.

Ambas Corporaciones han votado ya cantidades para atender á los primeros gastos.

Es necesario que la opinión culta nos ayude y que el Estado atienda al nuevo establecimiento con la esplendidez que requiere su importantísima función. No sólo hay en ello un interés nacional, lo hay también internacional.

En el Laboratorio biológico de las Baleares ha de instruirse y educarse nuestra juventud universitaria. Las Universidades de Madrid, de Barcelona, de Valencia, de Zaragoza y los Cursos de estudios superiores de este Ateneo, podrán recibir para las cátedras y para los Laboratorios, ejemplares vivos como los que han llegado desde Banyuls á Madrid con motivo de estas conferencias. Esa corriente puede transformar nuestros arcaicos procedimientos de enseñanza, mostrando la Naturaleza tal cual es, en vez de disfrazarla con formas muertas y viejas interpretaciones.

Al Laboratorio de Baleares han de ir nuestros alumnos en peregrinación, como van los míos al de Banyuls, incesantemente; han de ir nuestros profesores á investigar, nuestros licenciados á preparar sus tesis doctorales, para que éstas respondan al propio esfuerzo y salgan de la rutina que las condena á empalagosa y estéril erudición.

Al Laboratorio aquel irán los sabios extranjeros, que han de encontrarse allí como en su propia casa, para que vean continuada la tradicional hospitalidad española, y yo os aseguro que ha de ser la demanda extraordinaria por la expectación que despierta la noticia de que vamos á crear en clima tan dulce, en pais tan bello y en lugar tan estratégico, un centro de esta índole.

Desde el Laboratorio se organizarán cruces para trazar el mapa bionómico de la región y para el estudio del plankton, cuantitativo y cualitativamente.

Y para que el interés científico vaya acompañado del interés económico, junto al Laboratorio han de establecerse viveros para la cría de peces, moluscos y crustáceos.

Para todo ello se necesitan medios. Yo os respondo que si no faltan y merezco la confianza oficial, el Laboratorio de Baleares será un centro de intensísima producción científica y de no menos intensa difusión.

Habremos realizado entonces el testamento de Mr. de Lacaze: redimir á la patria por medio de la Ciencia y unir por ésta á los pueblos latinos; porque desde las Baleares pueden bien juntarse los esfuerzos de Italia, Francia y España, para el estudio y el aprovechamiento del Mediterráneo latino, sirviendo á la vez de ejemplo y de escuela á nuestros hermanos del Sur de América.

Termino estas conferencias agradeciéndoles de todo corazón la benévola acogida que me habéis dispensado.

Bravos republicanos españoles de Buenos Aires.

«Buenos Aires 31 (6,45 m.)—La Liga republicana prepara con gran actividad un entusiasta recibimiento á D. Nicolás Estévez, que es esperado en breve.

Según telegramas de los correspondientes de periódicos, el Comité Central se trasladará á Montevideo en vapor especial, acompañado de un centenar de correligionarios, para esperarle.

A mediados de Junio le ofrecerán un colosal banquete.

Se celebrarán también veladas, mítins y otras demostraciones de cariño en su honor.

Aquí y en provincias están adelantadísimo los trabajos para la celebración de un Congreso republicano, que tendrá lugar el 15 de Agosto, tendiendo á confederar los organismos republicanos españoles de América.

El comité recibió muchas y valiosas adhesiones.—Malagarrija.»

¡BASTA DE HORRORES!

Una feliz pareja humana, cuando volvía de santificar su unión con las ritualidades tradicionales y miraba hacia el cielo iluminado con todos los esplendores de la felicidad, se ve de pronto hundida en el caos y en las tinieblas, rodeada del siniestro espectáculo de la muerte y de la destrucción, saliendo ilesa, pero no sin llevar tintas en sangre las blancas vestiduras del desposorio á que se juntará ya por siempre un recuerdo de horror. Gozar del pleno día y caer en la negra noche. Llevar sobre el rostro todas las sonrisas de la felicidad y trocirlas, de pronto, por un golpe en seco, en todos los terrores del espanto y toda la desecración de una juventud ansiosa de vida que siente rozarle sobre el rostro el filo siniestro de la guadaña de la muerte, ¡qué infernal contraste!

Y eso acaban de verlo acaccer, Madrid, España, el mundo entero.

Con ello han visto también la desaparición, ¡ay! por siempre, de infortunadas criaturas humanas, hombres, mujeres, niños que, sin esa hecatombe, estarían gozando y seguirían gozando durante largos años la dulce vida. ¡Y esos militares! ¡Y ese capitán Rasilla, y esos tenientes, y esos soldados, cuyo valor necesitamos para levantar aquí una gran patria! Los infelices, ¡ay! han desaparecido por siempre.

Todos víctimas, así los jóvenes desposados, como militares y paisanos, de un error y un prejuicio secular, todos seres humanos, degollados é inmolados ante el altar de un régimen que ha perdido su razón de ser.

Todo el país en conmoción, todo en crisis, el espanto y el horror extendidos de punta á punta por España y llevando sus negras entre maldiciones á nuestro nombre hasta más allá de las fronteras y de los mares por toda la extensión de la tierra.

¿Dónde está la raíz de tanto horror? En el empeño insensato de seguir sosteniendo instituciones condenadas á muerte irremisible por la Historia.

La prueba está clara, evidente, indubitable, arrojando más luz que el sol en pleno día.

Precisamente ayer, se acababa de realizar en Barcelona una serie de actos, especialmente uno de ellos que habían llevado más público que Madrid. Y no era la curiosidad lo que juntaba á ese público como en Madrid, era el alma entera, la adhesión íntima y profunda á la política representada por un hombre que sin ser rey reunía la soberanía efectiva de todo un pueblo, de una región, la más rica y la más próspera de España.

Pues bien; allí mismo donde se reunía un pueblo entero, 150.000 manifestantes en torno de una montaña para oír la palabra de un hombre que no ciñe coronas, pero que lleva la frente ornada por un triple nimbo de sabiduría, de trabajo y de virtud; allí cerca de aquel espectáculo, quizá presenciándolo, estaba el anarquista Moral, y no intentó perturbar aquella majestad popular; y en cambio, ha venido á Madrid con el sólo y único objeto de producir este horror, aun sabiendo que iba á perder la vida.

La prueba está, por tanto, hecha. Porque son los terrores humanos los que gritan: la monarquía no garantiza nada, ni aún la vida de los propios reyes; la República lo amansa y pacifica todo. Con su artillería, su infantería, su guardia civil, sus agentes de orden público; su alcalde del rey, su gobernador, sus ministros, la monarquía en Madrid no ha podido impedir el atentado que ha regado de sangre las calles y esparcido el espanto por el país y por el mundo. Sin nada de eso, sin policía, sin militares, sin autoridad, en Barcelona se ha podido congregarse todo un pueblo, con tal solemnidad, tanto orden y tal unidad de espíritu, que no se ha oído ni una nota, ni una sola nota disonante.

¿Qué más pruebas?

Porque los difamadores de la República, la acusaban precisamente de ser incompatible con el orden, de conducir la sociedad al caos y á la confusión. Todo calumnia, todo mentira, cuyo sólo objeto era defender los ruines intereses de un trono rodeado en España de las tintas más siniestras. Porque ese orden perfecto que ha brillado en Barcelona, brilla en la República suiza, brilla en la República norteamericana, brilla en la francesa y se extiende por todo el radio adonde alcanza el racional gobierno republicano.

Después de esta prueba colosal que acaba de merecer por todos los ojos, mantener el trono en España es una imprudencia temeraria que constituirá la más grave responsabilidad para sus autores.

Ya la propia hecatombe del 31 de Mayo no ha sido sino el producto de una imprudencia incommensurable provocada por gobernantes y autoridades sin cerebro. Hacer desfilar por las calles de Madrid el espectáculo que todo el mundo ha visto, entre los odios encendidos que arden en el fondo de la miseria humana, era provocar insensatamente esos odios. Sabiendo todo el mundo que el anarquismo busca la notoriedad y la fama, y ofrecerle en perspectiva un espectáculo de ese género, era sin duda una imprudencia temeraria muy superior á todas las que castiga el Código, porque ponía en peligro la vida misma de las instituciones soberanas de la nación, que si hubieran desaparecido en aquel instante imprevisto, no se sabe lo que hubiera pasado á estas horas en Madrid y en toda España.

Por tanto, gobernantes de seso no provocan ese espectáculo sin la seguridad plena, absoluta, de que tienen elementos de policía, no ya necesarios, sino sobrados para impedir todo atentado. Advertíase que por las propias calles donde el gobierno había preparado tal derroche de lujo, por esas calles donde una sociedad entregada á la locura del placer, que había pagado por tribunas y balcones miles de pesetas y derrochado en sedas, encajes y jo-

yas millones, por aquellas calles donde iba á correr el oro en arroyos, discurrían poco ha grupos de obreros hambrientos pidiendo limosna, y el gobierno los había disuelto á viva fuerza arrastrando á varios de ellas á la cárcel.

No contar con el efecto tremendo que ese contraste había de provocar en la inmensa multitud de los desheredados, ahondando sus pasiones de ira y venganza, era dar pruebas de no tener ni siquiera idea del discernimiento humano.

No se va, por tanto, á una provocación de iras conocidas de todo el mundo, de un estado agudo, desesperado, de los reñidores populares, sin tener la seguridad absoluta de poder dominarlos. No se expone la vida de los reyes, no se expone á los extranjeros, no se expone á las familias gozosas y confiadas, no se expone al ejército á participar en un espectáculo así, sin estar ciertos, absolutamente ciertos de garantizar sus vidas contra todo atentado.

Que nadie püede impedir que un asesino se confunda entre 200.000 hombres honrados. En un caso ordinario no, pero un caso tan extraordinario como este, sí. La autoridad pública era totalmente dueña del campo para formar con completa libertad y con toda anticipación su plan defensivo. Ni una tribuna, ni un balcón, ni una bocacalle por donde iba á pasar la comitiva debía estar fuera de la mirada y del brazo de los agentes de la autoridad.

¿Que no tenía el gobierno elementos para llegar á esa vigilancia?

Pues no realiza el acto, no le da esa pompa, no llama al mundo á presenciario. Traer á las gentes de todas partes, exponiéndolas á sufrir el terror que han experimentado, no es de hombres previsores y capaces del gobierno.

¿Que como podía realizarse la boda del rey de España sin esa pompa?

Pues perfectamente. Cada tiempo tiene sus costumbres, y esa pompa que en otros tiempos era conveniente á la monarquía, porque realizaba su majestad divina, ahora es peligrosa porque irrita el sentimiento cada día más honroso de la igualdad humana. Para eso está el don del hombre de gobierno. Nada más fácil para un gobernante avisado y que siente venir los sucesos, que encontrar pretextos para sortear los peligros, y esa boda ha podido realizarse perfectamente, con alegría de todos los cortesanos y satisfacción del público que viniera á participar de los festejos anexos, sin que ocurriera ese suceso espantable.

Ahí está el toque, en que se ha querido hacer la boda de un rey, que se titula democrata, asistido de un gobierno que lanza un programa radical, en la misma forma y con igual pompa empleadas en los días del absolutismo. Dejarse llevar por las rutinas, no pensar, no raciocinar, he ahí la raíz de las tremendas responsabilidades que gravitan hoy sobre este gobierno, especialmente sobre su jefe Moret y sus brazos, el ministro de la Gobernación y el gobernador de Madrid, encargados de asegurar el orden.

En todos los casos, aunque se tratara de un atentado para el cual se hubieran empleado medios imposibles de evitar por estar fuera del alcance de la previsión humana, la responsabilidad del gobierno sería indubitable; porque, lo repetimos, acto así se celebra con la absoluta seguridad de que no pasará nada, ó habiendo siquiera algún resquebro de duda, no se celebra, dándole otra forma.

Pero claro es que la responsabilidad gubernamental se agiganta tomando proporciones colosales; cuando se piensa en las condiciones de la persona y del lugar donde el atentado se ha cometido. No haber ejercido vigilancia sobre una casa de huéspedes con balcones á la carrera, cuando esa casa, como todas las demás de su género, están sujetas á la vigilancia de la autoridad, es tanto como hospedar al enemigo en la propia casa.

No enterarse la policía de que en una habitación suya, porque estaba á su discreción, había un hombre singularmente sospechoso, que podía fabricar á sus anchas bombas y arrojarlas por el balcón que tenía para su solo uso, es el límite de la imprevisión.

Así estamos, españoles: gobernados por un régimen arcaico que es ya por su contraste vivo con nuestras ideas de igualdad, una provocación, entregando el orden público y la vida de paisanos y soldados á la defensa y vigilancia de un gobierno que no tiene ni siquiera idea de la previsión y que lo ha comprometido todo, sin faltar las instituciones que defiende, con un acto de imprudencia temeraria que llega á la locura.

Y si después del contraste que acaba de ofrecer Barcelona, donde ricos y pobres, católicos y librepensadores, patronos y obreros, clérigos y laicos, todo el mundo, sin faltar ese propio anarquista que se encontraba allí, han realizado la más grandiosa de las manifestaciones que registra nuestra historia política, sin haber tenido que lamentar el más leve desorden, solo por estar inspirada por el espíritu recto y justiciero del gran jefe del republicanismo, mientras que aquí, bajo la monarquía, que dispone de lujo de policía y de fuerza pública, no hay vida que no esté en peligro; si después de este contraste que todos han podido ver y tocar, se insiste en sostener la monarquía, convéngase en que todos son aquí reos de imprudencia temeraria, y nadie tiene derecho á quejarse de sufrir todos los horrores.

NAKENS EN LA CARCEL

Con profundo dolor hemos recibido la noticia de que José Nakens ha sido encarcelado, por haber acogido algunas horas á Morral, después de arrojar éste la bomba.

Todo su delito consiste en haber sido víctima de una fatalidad y llevar dentro del pecho un gran corazón.

Por lo demás, todos saben que Nakens

ha combatido siempre el terrorismo anarquista.

El bárbaro crimen cometido por Morral no le alcanza, ni de cerca ni de lejos.

Esperamos que la justicia lo reconozca así.

LUZ Y SOMBRA

Dice La Lucha, de Vigo: «Cosas de curas.—Según nos dicen, el 26 de Marzo último, al entrar en la iglesia de Candean con el cadáver de la vecina de dicha parroquia Josefa Rodríguez Soto, para decir el abad pároco que le acompañaba, una misa, salió hecho una furia del confesonario el coadjutor de la referida parroquia, diciendo que si entraban en la iglesia cogía el cadáver por una pierna y lo arrastraba para fuera, á lo que replicaron el párroco y otros, que como la finada era cristiana podía entrar en la iglesia con el cadáver. Al oír esto el coadjutor, se dirigió á Rodríguez con la mano levantada, amenazando con darle en la cara, lo que impidieron las demás personas que estaban presentes.

Como era día de precepto en la parroquia, la iglesia estaba llena de gente, la que, al observar al coadjutor, protestó en tal forma, que el mencionado sacerdote tuvo que meterse en la sacristía.

A fin de que nuestros lectores se den cuenta de la indignación que este hecho ha producido entre los que lo presenciaron, diremos que, según nos enteró la persona que nos denuncia todo esto, la gente que estaba en la iglesia para confesarse, marchó sin cumplir el precepto, prometiendo no volver más á la iglesia.

Es lo mejor que pueden hacer si quieren evitarse disgustos.»

«Pero es posible que aún haya gentes cultas capaces de comulgar en una iglesia cuyos groseros ministros hablan de arrastrar por una pierna los cadáveres» para arrojarlos del templo!

Ha llegado á Madrid, honrándonos con su visita, D. José Pelisio González, director y propietario de *El Español*, periódico que se publica en Mérida del Yucatán, como órgano de la colonia española en aquella, cada día más espléndida, ciudad mejicana.

El Sr. Pelisio habla con entusiasmo de los españoles vecindados en Mérida del Yucatán, los cuales han conseguido constituir un Círculo que cuenta 3.000 socios.

Ya habíamos tenido nosotros el placer de advertir, por la interesante lectura de *El Español*, el espléndido movimiento de la colonia española de Mérida del Yucatán, ciudad cuyos progresos crecientes seguimos también desde aquí con el vivo interés que nos inspiran las cosas americanas.

Gozándonos como nos gozamos en la prosperidad de América, en la felicidad de los españoles, que se ven en la desgracia de emigrar allí, y en la unión, cada día más íntima, de españoles americanos y de españoles peninsulares, no hay que decir la satisfacción con que hemos recibido las gratas noticias que se ha servido transmitirnos el Sr. Pelisio, al que hemos saludado con un abrazo en reconocimiento á los entusiastas esfuerzos que viene haciendo por el esplendor de la colonia española de Mérida del Yucatán, y para que se sirva transmitirlo, á su regreso, á todos aquellos queridos conculdianos, nacidos en Méjico ó nacidos en España, porque para nosotros todos son unos.

No tenemos espacio para insertar la carta que el buen ciudadano Juan Lora, de Morón, dirige á un periódico, y de que nos manda copia.

Signa en sus firmes creencias el Sr. Lora, trabajando siempre por la unión, que todas las maniobras de los disidentes se estrellaarán ante el bloque formado por los sensatos y los buenos.

El espectáculo de barbarie y de crueldad que han ofrecido policía y pueblo fanatizado, deteniendo á un inglés como supuesto autor del atentado, martirizándole, casi enloqueciéndole, atestiguan bien el medio de cultivo donde se ha engendrado el bárbaro crimen de la calle Mayor.

Es la educación tradicional que ha engendrado la chusma miserable que quería lynchear al inglés dándole ya por culpable en su sed de sangre y venganza la que ha engendrado el crimen anarquista de Madrid, como los de Barcelona, esa es la causa de que España, la España clásica del catolicismo haya venido también á ser la tierra clásica del anarquismo terrorista. Tras el terror inquisitorial tenía que venir forzosamente el terror anarquista.

¿Qué admirablemente ha sintetizado el buen inglés martirizado, la diferencia entre la justicia de su libre y herético país y la de éste católico é inquisitorial! «En mi país, ha dicho, se considera inocente á todo el que no se ha probado que es culpable, y aquí en España observo que se declara culpable al que no ha probado ser inocente.»

Si; buscar culpables, asesinarlos, hacerlos añicos con bombas, despanzurrarlos á navajazos, comerlos crudos; he ahí el ansia de la masa general española, educada exclusivamente por el altar y el trono en escuelas católicas, en iglesias católicas, con monopolio exclusivo de educación católica.

Sólo cambiando totalmente de régimen y de educación, sólo trayendo un régimen republicano que corresponda al liberal y herético que estableció Inglaterra hace cuatro siglos, podrá aquí desarraigarse la barbarie de las bombas y la barbarie de esas masas rifeñas que han llevado á palacio, como un triunfador, á un repugnante agente de la autoridad pública que empuñándose en proclamar culpable al que era inocente le ha tenido sujeto durante más de veinticuatro horas al espantable tormento de ser tenido como el autor de la bomba, teniendo á cada instante el ser devorado por las llamas del furor de una plebe salvaje.

¿Qué castigo se ha impuesto á ese corneta de la Guardia civil, que no sólo ha detenido á un inocente y buen inglés, exponiéndole á morir lynchado y cometiendo un delito de detención ilegal con todas las agravantes, sino que se dejó conducir á palacio en triunfo haciendo una plancha colosal?

Porque á ese vergonzoso acto de delincuencia hay que aplicar la debida sanción, con mayor razón tratándose de un extranjero, cuyo país tiene derecho á que sus naturales sean tratados como corresponde á una nación civilizada.

Entre las brutalidades cometidas por la policía estos días ha sido una de detener y llevar presos a nuestros queridos amigos Daniel Manrique, estudiante de Filosofía, y a Torrecilla, el farmacéutico tan conocido y querido del republicanismo madrileño.

Esos excelentes republicanos luchan pre-

cisamente por acabar con un régimen que por sus crueldades y venganzas ha sembrado la lavadura del ningún respeto a la personalidad humana que ha ofrecido el criminal anarquista arrojando la bomba, y la bárbara policía deteniendo a personas tan dignas, que son honor de la Sociedad, como Manrique, Torrecilla.

Y no olvidéis que en los tiempos que corren, los problemas políticos no bastan ciertamente a satisfacer las supremas aspiraciones, las intensas necesidades de aquellos que laboran en las últimas capas sociales y que son los que sufren el peso entero de la carga. (Aplausos).

Vosotros tenéis que pensar en que es indispensable que la lucha de clases se temple, se atenúe, se modere bajo las inspiraciones y dictados de la justicia, bajo el reconocimiento del derecho.

Que sepan todos que habrá de instaurarse en España un credo social, en que las legítimas reivindicaciones del proletariado vayan teniendo suave y apacible curso, en que el capital reconozca que su posición, su misión a cumplir en la vida moderna, la tiene en condiciones de ir del brazo, en vínculo amoroso, bajos los dictados de la justicia, con el trabajo, sin el cual el capital sería estéril e infecundo. (Aplausos).

Y en esa amplitud, que no se define en artículos de programa, pero que tiene toda la majestad del espíritu de una patria que aspira a regenerarse, habréis de proseguir esta obra, y si en esto puedo seguir sirviendo, mientras las fuerzas me alienten, estad seguros de que yo no fallaré a ésta para mí sacratísima aspiración del espíritu del pueblo catalán. (Ovación delirante.)

El acto fué, como todos, digno de la cultura del pueblo catalán, que expresaba con sus aplausos y su semblante su identificación con cuanto decían los oradores, que como dijo muy bien el Sr. Roca y Roca «lo que diga cada uno de ellos es lo que dirán todos, desde el primero al último.»

Todo eso anunciado por el profeta se hará. Las profecías del Tibidabo serán cumplidas en Cataluña y en España.

El pacto del pueblo catalán, no con el Dios imaginario, por trascendente, del Sinaí hebreo, sino con el Dios real, por immanente, el Dios de la razón, el Dios de la justicia, el Dios de los Derechos del Hombre que tronó sobre el Sinaí de la Revolución francesa, ese pacto se cumplirá.

¡Arriba Cataluña!
¡Arriba España!

Filiación del terrorismo anarquista.

Se pretende imputar a las ideas nuevas el terrorismo anarquista.

Es completamente falso: el terrorismo anarquista viene en línea recta del terrorismo católico, y ello explica que esta que ha sido la acción clásica del catolicismo y de la inquisición, lo sea también del anarquismo terrorista, como lo atestiguan también que Inglaterra, país clásico de la libertad y de la heresia, sea el país del antianarquismo, a punto tal, que las fieras anarquistas de los países católicos se domestican allí.

En las ideas, podrán ser revolucionarios los anarquistas, en los procedimientos no hacen más que seguir las enseñanzas católicas.

Como Felipe II envió asesinos contra Isabel de Inglaterra para que acabaran con aquella reina, enemiga de su religión; como mandó auxilios a María Estuardo, para que moviera guerra y matara ingleses sin piedad y sin hartura, a fin de destronar a la reina herética, Morral á querido matar á unos reyes y á una sociedad que es enemiga de sus ideas igualitarias. Y como la Iglesia creía saludable el terror para intimidar á los enemigos de Dios, por lo cual estableció la Inquisición, los anarquistas creen también que, con el terror, destruirán la explotación capitalista y traerán el reinado de los proletarios.

Esa es la verdad pura y neta. El terrorismo anarquista no tiene nada de común con el principio revolucionario que proclamó los derechos del hombre. Al amparo de ese nuevo principio, no sólo se ha consagrado el respeto á la vida de los inocentes, sino de los propios culpables, aboliéndose en algunos países la pena de muerte. Sacrificar la vida de inocentes, de mujeres, de niños, no más que para sembrar el terror, que es la teoría de las bombas, es una doctrina absolutamente opuesta á los principios que trajo á la vida la Gran Revolución. El catolicismo es el que ha proclamado que todos los enemigos de Dios deben morir, y el bárbaro Felipe II, ideal de los reyes para los sacerdotes, se glorificaba en decir que si su hijo fuese hereje, él se honraría en ser el primero que llevara su haz de leña á la hoguera en que se le quemara.

En un país donde esa educación ha venido gozando de un privilegio exclusivo, proclamada sin cesar desde lo alto del trono y desde lo alto del altar, tiene de extraño que haya anarquistas? Por nobles esfuerzos que haya venido haciendo la escuela liberal para destruir esas bárbaras doctrinas, ha sido imposible que pueda acabar con ellas, mucho menos quedando como ha quedado en pie el trono y el altar, imperando sobre la educación y sobre las conciencias.

Nadie, absolutamente nadie en España, viene educando al pueblo en las ideas opuestas al terror anarquista, como al terror católico, en la medida que LAS DOMINICALES. Nuestro periódico es el único, el sólo que viene sosteniendo una campaña sistemática contra esas teorías bárbaras.

Los demás, alternan en inclinarse á la tradición y á la revolución.

Nosotros, no; nosotros comenzamos por escribir todos los días el principio nuevo en cabeza de nuestro periódico, para que llegue á todo el mundo y consiga al fin conquistar todas las conciencias. Nuestro periódico es el único, el exclusivo, que lleva escrito en su cabeza desde el día de su aparición este lema del inmortal Kant, que resuelve la cuestión: **NÓ EMPLEES JAMÁS LA HUMANIDAD COMO UN SIMPLE MEDIO, RESPÉTALA COMO UN FIN,** lo cual quiere decir: no destruyas con bombas á inocentes criaturas, á soldados, á mujeres, á niños, tomándolos como «un simple medio» para causar terror é imponer así tus doctrinas, respeta á todas las criaturas humanas como un fin. Y dice igualmente: no llevas á los calabozos inquisitoriales á infelices hombres y á tristes mujeres, descoyuntándoles los huesos y abriéndoles las carnes con instrumentos de tortura, tomándolos como un medio de infundir terror y hacer respetar á Dios; no arrastres en reatas á los calabozos horribles, como pretextos de infundir en su clase el terror y defender así la sociedad capitalista; no, no tomes la Humanidad como un simple medio, respetadla como un fin.

He ahí por qué somos los únicos, los solos que en la sociedad española tienen autoridad para condenar á los unos y á los otros, á los católicos que matan con torturas en defensa de la sociedad creada, como á los terroristas que matan con bombas en defensa de la sociedad que intentan crear. Habrá algunos que hablen de estas cosas un día, nosotros hablamos siempre, puesto que ya á nuestra cabeza y lo venimos estableciendo como lema de nuestro ideal y ley fundamental de nuestras propagandas.

El respeto más profundo, más grande, el respeto sacro á la personalidad humana; he ahí nuestra suprema ley, y en tal sentido condenamos toda doctrina terrorista que toma el hombre como un simple medio de propaganda para anonadar á sus enemigos.

El gran Kant estableció su doctrina contra el infame jesuitismo que había adoptado como lema de su conducta el opuesto: **el fin justifica los medios,** y el anarquismo terrorista ignora que no hace sino aplicar el lema jesuitico con esos procedimientos de horror que emplea como medio para destruir la sociedad actual que odia.

Conste, conste, que los que arrojan bombas, los anarquistas del hecho, son en procedimientos los discípulos fieles de Felipe II, de los jesuitas, del sacerdocio católico que tenía establecido perpetuamente el tribunal terrorista de la Inquisición, y que cuando puede, lo vuelve á levantar como en el Montjuich. Nuestras doctrinas son tan humanas, tan hermosas, que cuando se practiquen no habrá resquicio de temor de que nadie arroje bombas, como ya en parte, merced á haber anonadado al catolicismo y consolidado el gobierno liberal, esto es, elevando al pecado á principio fundamental de gobierno, ya que como dijo Pío IX y repite ahora ese clérigo de Torrelavega, fiel hijo de la Iglesia, **el liberalismo es pecado,** como ya, repetimos, merced á practicarse en Inglaterra, aunque con muchas deficiencias nuestras ideas, allí no hay terrorismo anarquista.

Y he ahí que al periódico que ofrece el remedio verdadero contra todos los terrorizmos, y por tanto, la medicina para curar las más enconadas llagas sociales, se le ha venido persiguiendo con furia cruel y desesperada, como enemigo del orden social, mientras se mantiene y se paga para que enseñen á la infancia en las escuelas y al pueblo en los templos á los autores de la teoría y de la práctica del terrorismo, que ni se arrepienten ni se enmiendan, como lo prueba ese clérigo de Torrelavega y lo probaron todos nuestros curas y frailes, cabecillas de las facciones, que eran los que se distinguían por sus fusilamientos en masa, por sus incendios y por sus inauditas crueldades en imponer por el terror su religión y su rey absoluto.

Sin duda alguna, aquellos jesuitas que ahorraron en Inglaterra por dirigir, á favor del confesionario, la conspiración llamada de los **barriles de pólvora,** que tenía por objeto volar el Parlamento inglés en el momento de reunirse, atentado que, de realizarse, hubiera hecho volar á todos los representantes de la soberanía inglesa, esos son los maestros del terrorista que ahora ha arrojado la bomba para acabar trágicamente con una princesa de aquel país, casada con el rey de España.

Y á los jesuitas, maestros del anarquismo terrorista, los abraza y besa el trono católico, y á nosotros, los enemigos de todo terrorismo sea cual fuere el disfraz que tome, nos persigue.

Claro es, que un régimen así idiota, que no sabe de donde viene, ni adonde va, que no tiene previsión, ni conciencia, ni siquiera olfato para oler donde se fabrican las bombas, ha de comprometerlo todo y tenerlo todo, aun aquello que dice defender, envuelto en los mayores peligros.

En suma, el terrorismo anarquista viene de la enseñanza secular católica, enseñanza que sostiene este régimen, como la única y exclusiva. ¿Qué derecho ni autoridad tendrán los gobernantes de ese régimen á clamar contra un terrorismo que inoculan en la sangre del pueblo con la sombría y fanática educación sacerdotal?

LOS MURMURADORES

Los que con sus ambiciones y sus despechos han sembrado el malestar en el republicanismo madrileño, reduciendo á la impotencia á este bravo pueblo y ocasionándole sucesivas derrotas, no pueden amoldarse á la idea de que las cosas puedan cambiar, y conspiran desde la sombra contra la obra que los más bellos espíritus se han propuesto realizar, comenzando por organizar y constituir la nueva Junta municipal.

Ya que no pueden censurar los actos de la Junta, andan diciendo por ahí que «no hará nada.»

Precisamente dicen esto en el momento en que todo el mundo está viendo, desde el acto de constituir la Junta, con el acuerdo de celebrar reuniones periódicas, que, en efecto, realiza seriamente, visitar Centros, redactando un Manifiesto en que ha juntado todas las voluntades y atraído hacia el republicanismo madrileño, antes desdeñado, la atención y la simpatía del Partido Republicano; tomado acuerdos para honrar á los que han luchado por la República, preocupándose de estudiar los medios para engrandecer y fortificar las fuerzas republicanas de Madrid; con todo eso y más, la Junta está demostrando que *quiere hacer y hace.*

A los que hablen así, deben preguntarle los republicanos de energía y conciencia:—¿Y usted, ¿qué hace? Porque fuera de la Junta no se puede hacer nada eficaz y nada serio. Creer que un organismo aislado podrá hacer la revolución es ridículo, cuando todos los organismos reunidos de Madrid no la pueden hacer, dado que la revolución tiene que ser una obra nacional. En caso, lo que puede hacer todo republicano ó todo organismo madrileño, es fortalecer el Partido para prepararle á esa acción, y eso no cabe realizarlo sino yendo á sumar su esfuerzo á la Junta municipal.

Los que, por tanto, no trabajan al lado de la Junta municipal no hacen nada, y es donoso que esas gentes que nada hacen, que, al contrario, dificultan con sus murmuraciones la obra de los que quieren hacer, vayan diciendo por ahí, de una Junta que hace, que realiza *actos* comunes, que no hará nada, y que por eso no le prestan su concurso.

A nadie se juzga sino por sus actos; decir de tal persona ó organismo que hará ó no hará es un prejuicio que no lo comete quien tiene un pensamiento sólido y está dotado de una reflexión sana. Hombres así son una calamidad para los partidos en que militan porque, no por mala intención, sino por debilidad cerebral, por inconsistencia cometerán las mayores tonterías é incurrirán en las más crasas contradicciones en deserción del Partido que les da abrigo.

Pero, aparte esto, el Partido Republicano exige por su ley constitutiva á todo republicano, prestar el concurso de su acción á la Junta municipal en que está domiciliado, si ejerce algún cargo con más razón que si no lo ejerce, y no dice que se preste ese concurso á las Juntas que quieran hacer ó no hagan nada, sino á todas las Juntas. Los que dejan, por tanto, de prestar su concurso á esas Juntas, buscando pretextos, aunque sean los más absurdos, haciéndose á sí propios un triste servicio, faltan á la ley constitutiva de nuestro Partido, y por tanto, á su deber de republicanos.

Lo que hay en el fondo, y esto lo ve todo el que tiene ojos, es que los aludidos republicanos no quieren prestar su concurso á la Junta *porque no quieren que se haga.*

Que el buen pueblo republicano de Madrid que quiere que se haga, que está hambriento de salir de esta situación de impotencia y de derrota á que le han conducido los que quieren sólo la acción para sí propios, procure hacer entender á todos que es indispensable que todo el mundo cumpla su deber, porque si la Junta cargada de razón y de prudencia, comprendiendo que no pueden corregirse en un día vicios inveterados, está agotando el período de las consideraciones y de las benevolencias, está resuelta también á cumplir todo su deber entrando en el período de las rigideces.

Ya en la Junta última, algunos vocales, respondiendo á los vivos deseos que siente el pueblo de exigir cuenta á sus mandatarios, quisieron, sin duda, en el fondo, sobrándoles la razón, entrar en ese período, pero el espíritu general de prudencia en que viene inspirándose la Junta, al que ellos mismos se asociaron al fin, les contuvo.

Los más interesados en incorporar su esfuerzo á los de la Junta son los republicanos mismos, porque se evitarán caer bajo una censura que tendrá tanta mayor fuerza, cuanto más pruebas viene dando ese organismo de consideraciones, de respetos y de una igual y desapasionada benevolencia para los republicanos de todos los matices.

EL SERMÓN DE LA MONTAÑA

Facto del pueblo catalán con el Dios immanente.

Y el pueblo catalán todo entero se reunió al rededor de la montaña del Tibidabo, que quiere decir: *Te veo desde aquí, Dios.*

En los tiempos modernos no se ha visto en país alguno un espectáculo así.

Todos los barceloneses que no estaban enfermos ó impedidos, se encontraban allí reunidos; hombres, mujeres y niños, ricos y pobres, tradicionalistas y anarquistas, católicos y librepensadores, patronos y obreros. Además, estaba la representación de Cataluña toda entera: Municipios, Diputaciones, Centros, Sociedades obreras, el pueblo, los ricos, los pobres, la agricultura, la industria, el comercio. Nada; no se ha visto jamás un espectáculo así en pueblo alguno. No hay otro pueblo que pueda ofrecerlo, sino Cataluña. No hay ciudad que pueda realizar un acto así, con un orden absoluto, más que Barcelona.

¡Gloria á Barcelona!
¡Gloria á Cataluña!

Y subiéndose en lo más alto de la montaña, mientras el pueblo se convertía todo en oídos aguzados para no perder palabra, el gran profeta de la redención catalana y de la redención española, el Moisés del Sinaí moderno, el Cristo que explica el sermón de la Nueva Montaña de la redención humana, Nicolás Salmerón, abrió la boca diciendo:

«Con este acto, catalanes, sellamos la obra de Solidaridad Catalana y quedará consagrada, por el aire puro de estas montañas, en este espléndido paisaje, por la amistad y vuestro vigoroso espíritu, por vuestros sentimientos de libertad y justicia, por vuestra virtud de amor al trabajo, por vuestra inquebrantable voluntad de hacer valer vuestro derecho ante las opresiones que puedan dificultar la libre manifestación de vuestras aspiraciones, impedir la libre manifestación de las energías de vuestro pueblo. (Aplausos.)

Si alguien, acaso, dice que nos reunimos en masa indigesta representaciones tan varias como las que abraza todo el horizonte de la vida política de España, decidle que no sabe distinguir entre lo que son las obras en que el alma interior del pueblo se vacía y aquellas otras que tocan á la obra parcial de los partidos políticos. (Muy bien.)

Lo que vosotros realizáis aquí, ha nacido del fondo de vuestra alma, está encarnado en vuestros corazones y de ellos sale como divina inspiración la nueva idea, que si se filtra en el espíritu del pueblo español, realizará la obra prodigiosa de redimirle de todos los males que ha padecido. (Aplausos.)

No nos pidáis un programa. Eso puede pedirse, eso debe pedirse á los partidos políticos; pero á la representación entera de una patria, á la representación entera de un pueblo, no cabe pedirle un programa. (Aplausos.)

Es España entera la que, comenzando con la representación realmente augusta de este pueblo catalán, quiere reivindicar la integridad de su soberanía, porque no hay en el proceso ulterior de la Historia mutilaciones que impidan que el alma nacional llegue á la posesión de su derecho y sepa imponerlo desde las esferas del poder. (Aplausos.)

La obra iniciada hay que proseguirla con aquella perseverancia que es peculiar de vuestro carácter, y al propio tiempo con aquella sinceridad que integra el esfuerzo de todos en la resultante común. Entre nosotros no cabe, no debe haber competencia sobre el que unas fuerzas políticas puedan gobernar á expensas de las otras. (Muy bien. Aplausos.)

El pueblo, que todo lo puede, es el que debe depurar en esta compenetración de espíritus de que habéis dado tan espléndida muestra el domingo pasado. (Aplausos.)

Pero no sería la obra que debe realizar Cataluña bajo las inspiraciones de esa espléndida ciudad; aquella que se limitara, aquella que sólo dirigiese sus miras á la tierra catalana. (Aplausos.)

Nosotros tenemos—yo entre vosotros me cuento, pues tengo el honor de representarlos en el Parlamento—el deber imperioso, cien veces sacrosanto de unir todos nuestros esfuerzos, reclamando de todas las regiones españolas que despierten á la voz de Cataluña. (Ovación.)

Y así como vosotros sabréis depurar lo que es vuestro sentimiento con la noble y generosa idea y con el poder de reflexión á que vuestra inteligencia es capaz de llegar y de que habéis dado muestras en recíproco respeto de este amplio espíritu de tolerancia que ha permitido á las más opuestas tendencias ir de la mano á realizar el acto común de colaboración, es indispensable que pongáis vuestra miras muy alto y todos realicemos una verdadera obra de transustanciación de la Solidaridad Catalana, en la solidaridad

de la nación y de la patria española. (Ovación.)

A realizar esa obra en la cual nada se cede en los dictados de la conciencia con las imposiciones del deber, sino que en ella se integra toda la fuerza que puede y debe recabar España para llegar á redimirse, nosotros queremos sólo que llegue á establecerse un Estado tan amplio, de tales condiciones, bajo las inspiraciones de la justicia, bajo la consagración definitiva de la libertad en todas sus esferas, que en vez de siniestras guerras que han derramado sangre española sin acertar á resolver los interiores conflictos, quede instaurado el imperio de la justicia común para todos, que el derecho de todos debe amparar, y entonces el poder les corresponderá á aquellos que sean los órganos más adecuados y justos de la voluntad de la nación española. (Ovación prolongada.)

Nosotros podemos decir respirando este aire puro que llevará nuestras palabras á los últimos confines de España y que permitirá que en el extranjero se aprecie que no es España una excepción en el mundo civilizado sino por culpa del poder, pero no por las condiciones del pueblo español. (Aplausos.)

Nosotros podremos decir que en la empresa que hemos iniciado y que con perseverancia y con toda sinceridad habremos de cumplir, que no tenemos odio á nadie, que sólo nos inspira un profundo sentimiento de amor. (Aplausos.) Y si algo hubiere que nosotros pudiéramos odiar, no trataríamos de determinar en las personas atendiendo al derecho que á la personalidad, al honor y á la dignidad de todo hombre le es debido. Odiamos al régimen, cuyo régimen nos impide el ejercicio pleno é íntegro de nuestro derecho; este régimen que ha causado la desdicha, el desastre de la nación. (Aplausos.)

Necesitamos crear una España nueva en la cual se engarce lo que tenga de sano, lo que tenga de fecundo y de vivo la obra de la tradición, pero en aquel ideal á que nos invita la civilización en los tiempos que corren. (Aplausos.)

Claro es, que lo que nosotros en estas grandes manifestaciones podemos expresar, ha de ser la materia prima sometida á la deliberación de las gentes que son dignas de dirigirlas.

A vosotros toca el poder, á vosotros toca la iniciativa, el impulso, la dirección, pero la obra reflexiva no puede ser realizada por las masas.

Cuidad de que aquellos que os representen, por su acción, por su fuerza mental que hace viables las ideas de justicia, sean dignos de llevar vuestra representación, y toda imposición que se saiga del justo terreno, venga de donde viniere, tenedla como siniestra y recabad vuestro legítimo derecho, vuestra primacía. (Aplausos.)

No hay, no puede haber en esta unión de fuerzas que trata de enderezar una obra que trasciende á que el modesto obrero sepa que su nombre se recuerda con respeto, con religiosa devoción en el proceso de la Historia, no hay, no puede haber entre nosotros quien intente imposición de ninguna clase.

La aspiración al poder, por licita que sea, jamás puede anteponerse á las exigencias indeclinables del derecho: cuando el poder se ejerce é se retiene contra los dictados de la justicia y contra la voluntad de los pueblos, es un poder fascioso. (Aplausos.)

Afirmada la conciencia pública en esta inquebrantable base, ¿quién se atreverá á ser rebelde, rebelde contra la patria común, rebelde contra el régimen que ampara la dignificación, la personalidad del derecho?

Para realizar esta obra, catalanes, no olvidéis aquel apotegma: «quien más puede más debe»; vosotros sois los que más podéis en España, vosotros sois los que tenéis el imperioso deber de decirle: marcha, y si no marcha, fuerzas bastantes poseemos para guiar la locomotora á la cabeza del tren, donde va el progreso de España, ó para impulsarlos poniéndolos á retaguardia á fin de impedir que todo movimiento reaccionario pueda ser un peligro para el progreso y prosperidad de la nación. (Aplausos.)

Vamos pues á trabajar para la obra que en este se resume: afirmar la vida normal de Cataluña, que por miedo de los poderes no se haga abominable excepción del régimen normal de la vida de España entera, que se establezca en condiciones de tal naturaleza, que esa aspiración que arraiga en vuestros corazones, que esta capacidad para administrar vuestros intereses, para regir vuestra vida regional se haga, no á título de privilegio, sino á título de un derecho común de la patria española. (Grandes aplausos.)

A las Juventudes Republicanas.

Congreso Internacional.

«La patria se hunde con rapidez que da vértigo, en un abismo que espanta, porque es la disolución y la esclavitud de la nacionalidad hispánica», decían al convocar la Asamblea municipal republicana de Zaragoza, los organizadores de la misma. La patria se hunde, repelimos hoy nosotros, confundida en la eterna noche de sus desastres pasados y ante la amenaza de mayores desdichas que en la actualidad se ciernen sobre nuestras cabezas.

Nos hallamos en el instante supremo, en el momento de nuestra vida nacional, en que, en este problema de vida ó muerte, ha de decidirse nuestra suerte.

No queda nada del pasado; las glorias patrias, las conquistas de la libertad, todo cuanto formó el iris de nuestra grandeza se oscurece por completo ante tanta vergüenza é ignominia como pesan sobre nosotros. Nuestra historia contemporánea es un borrón infamante que acusa la bancarrota nacional y el sacrificio de un pueblo, en el tratado de París.

Precisa rasgar tal historia, destruir cuanto ella encierra, y para ello es necesario obrar, luchar incansablemente, elevar los ojos y la voluntad á aquellas alturas, á las que únicamente el sacrificio puede conducir, para comenzar de nuevo nuestra vida nacional y rehacer otra historia que sea orgullo para nosotros y espejo para el extranjero. Labor de sacrificios, la precisa en nuestro país, no se lleva á cabo viviendo en la pasividad política, guardando en el corazón el entusiasmo y manteniendo en el pensamiento la esperanza. Debe, por el contrario, ser hija de incansable trabajo, del ardor del proselitismo, de la fe del patriota, si queremos salvar la patria, si deseamos mantener la libertad, si queremos en algo dignificar y vivir cual los países modernos.

En el momento presente llega á nosotros uno de los medios de lucha, una verdadera esperanza en esta época de decepciones, una palabra de cariño del extranjero después de tantas de execración y desprecio cual hasta nosotros han llegado de allende la frontera, y al ser recogida con verdadero cariño por nosotros, acudimos á las Juventudes Republicanas para que á esta obra de progreso para todos y de regeneración para nuestra patria, le presten el calor y el entusiasmo propio para que acto de la transcendencia del presente, se vea coronado del éxito á que es acreedor.

El día 29 de Julio próximo tendrá lugar en Barcelona un Congreso internacional de Juventudes Republicanas, compuesto de delegados de Italia, Francia, Portugal y España, para constituir la Federación Internacional de estas entidades. En él se discutirán las bases de la Orden del día que en breve se publicarán, mas aquellas proposiciones que aporten los delegados y que revistan interés á la Federación en proyecto.

A esta obra de fraternidad internacional, á este abrazo de la democracia latina de Europa, ahora de un mañana de paz y bienestar social, creemos aportará la juventud republicana española su entusiasmo, para laborar en esta misión que hará al propio tiempo Patria y República.

Barcelona, Abril de 1906.

El Comité organizador del Congreso.—Eduardo Layret, presidente.—Enrique Orbig, vicepresidente.—J. A. Gutiérrez, secretario del exterior.—Alfonso Sagúes, secretario del interior.—Rafael Ullé, tesorero-contador. Leonardo Ibarz, delegado para provincias.—Joaquín Salvatella, Alberto Bastardas, Francisco Layret y Antonio Marsá, vocales.

Juventud de Unión Republicana.—Juventud Federal Propagandista.—Asociación Escolar Republicana.—Juventud Republicana de Barcelona.—Juventud Republicana del distrito 7.º.—Juventud de Unión Republicana del distrito 9.º.—Juventud de Unión Republicana Graicensa.—Juventud Republicana Instructiva del distrito 1.º

OTRO BRAVO

D. Fernando Lozano: Respetable correligionario; Basilio Lacor, se indigna con fundamento al leer la falsa noticia de que los sublevados de Agosto del 83 piden clemencia á la monarquía. El que suscribe, martir de aquellos sucesos, asegura que en Santo Domingo no hubo más que un oficial que se sublevó, el valiente D. Juan Cebrían, y éste no puede humillarse, porque el mismo día fué asesinado por el soldado Pedro Ramírez Lázaro, al que se premió con 1.000 pesetas y la licencia ilimitada.

Los que sobrevivíamos y los fusilados el 12 de Agosto del 83, todos éramos sargentos excepto Doroteo Callejas y Moreno.

Soy lector de LAS DOMINICALES desde el año 1888, y me creo con derecho á incomodarle por primera vez, pidiéndole la inserción de estas líneas.

Salud, República y triunfo en el Congreso de Buenos Aires de la dcesca su s. s.,
MANUEL RASO.

Manzanares, 26 de Mayo de 1906.

Nuestros abrazos para ese valiente, digno soldado del ejército de Riego y de Villacampa.

(N. de la R.)

Dos asesinatos por placer.

D. Fernando Lozano: Querido director: La presente tiene por objeto darle cuenta de un suceso acaecido en Puente Genil, que tiene indignadas á todas las gentes honradas de estos contornos.

Según la versión popular, para celebrar una francachela una docena de señoritos; entre ellos algún médico, fué uno de los señoritos á Córdoba y se trajo á Puente Genil dos desgraciadas mujeres públicas.

Después de divertirse lo que les dió la gana, empezaron á maltratarlas, llegando en su ferocidad, entre otros actos, de crueldad, á arrojarlas por una escala varias veces por verlas rodar.

El resultado fué que una de ellas se metió en el hospital de Puente Genil, donde murió á los pocos días.

Enterada la compañera de la muerte de su amiga, estando ella resistiéndose por no entrar en el hospital, al ver que ya no podía sostenerse en pie, se fué á Córdoba y se metió en el hospital, y allí, sintiendo que se le acercaba la hora de la muerte, reclamó el auxilio del juez y confesó lo que habían hecho con ellas, dando toda clase de detalles, por lo cual el juez de Aguilar ha bajado á Puente Genil y ha efectuado las detenciones correspondientes.

He ahí lo ocurrido. Haga usted los comentarios.

Soy de usted invariable que le aprecia,
SOLÍS CACERES.

Herrera, 14 Mayo 1906.

Fuego del cielo tiene que caer sobre una clase directora que llega á cometer esos delitos monstruosos.

Señor juez: justicia, inexorable justicia, si no España entera dará gritos que lleguen al cielo.

(N. de la R.)

EN LA REGION VALENCIANA

Propaganda del laicismo.

El domingo 29 de Abril dió, por la tarde, en el «Centro Unión Republicana», de Cuartell, su primera conferencia el batallador profesor laico señor Guillar siendo de signado por la junta directiva para organizar un mitin en pro del laicismo, que se verificó el domingo 13 de Mayo, reseñado en LAS DOMINICALES del día 25.

El jueves 24 visitó, acompañado de tres jóvenes propagandistas, el nuevo «Centro Juventud Unión Republicana», de Petrés, siendo agasajados por su digno presidente D. Ramón García é invitados para el acto de la inauguración oficial.

Finalmente, ayer domingo, salió acompañado de varios jóvenes saguntinos á dar el mitin en Faura, anunciado tres días en *El Pueblo*, de Valencia, correspondiendo á la invitación de la sociedad «Libertad y Trabajo». En el local de la misma fueron obsequiados con una suculenta paella, después de visitar los pueblos Benifairó y Cuartell.

Terminada la paella, pasaron los comensales al «Casino Musical», en cuyo café fueron espléndidamente obsequiados el citado señor Guillar y gran número de representantes de los pueblos limítrofes, por los prestigiosos republicanos Hipólito Negro, Luis Ocaña, Bautista Gil, Juan Bautista, Ramón Garcés y otros.

En el espacioso almacén de éste, situado en la calle de Caballeros, celebróse el mitin que nos ocupa, á las tres de la tarde, ante una muchedumbre que lo invadía todo. Velábase muchas mujeres, pues dado la perfecta organización del mitin y el entusiasmo que había despertado por or la elocuente palabra del nuevo maestro laico y director del periódico *El Ideal*, de Sagunto, las mujeres, desafiando la ira del cura, acudieron al acto.

Cedida la presidencia por el señor Negro al señor Guillar, éste, entre nutrida salva de aplausos, explicó el objeto del mitin é hizo la presentación de los oradores.

Primeramente hablaron Hipólito Negro, delegado por los republicanos de Faura y en representación de la sociedad «Libertad y Trabajo»; Mariano Fuertes, en nombre de los correligionarios de Vall de Uxó y Ramón García presidente del «Centro Juventud Unión Republicana», de Petrés. Todos abogaron por la implantación de una escuela laica en Los Valles, cuyos cinco pueblos se hallan huérfanos de la instrucción racional libre de prejuicios. Sus discursos en valenciano, sinceros en el fondo y correctos en la forma, causaron excelente impresión en el auditorio, deseoso de esta labor.

El presidente señor Guillar leyó varias adhesiones de: Pedro Visueta, *Alfara de Algimia*; Enrique Montañana, *Puzos*; Joaquín Llusar, Soriano, Sanchis, Ma iano Ríos, Ramón Diego, Guillén, Albiach, Fenollosa, Miguel Marqués, Cuartell; Ramiro Monzó, Francisco Escrich, José Rausell, *Sagunto*; José Antonio Prats, *Albalat*; Juan Navarro, *Puig*; Manuel Lostado, José Company, *Algimia de Alfara*; José Pérez Escrich, Ribellas, Pedro Soriano Vila, Aparici, *Cuart de les Valls*; José Gil Colás, Benifairó; Enrique Mateu, Oliva, Timonedá, Galarza, *Petrés*.

Acto continuo recitaron inspiradas poesías

los expedicionarios, alumnos del Sr. Guillar, en esta forma: Ramón Diego, *Viva la libertad!*, *Una cosa es predicar...*, Cervantes.—Rafael García, *El único camino*; Cuanto tardan!—Ignacio Escrich, *El maestro laico*, *A la juventud*.—José Besols, *Instantes supremos*, *La República*.—J. M. D., *Menudencia*, *La idea*, *El tren y el asno*.—Federico Palanca, *Arriba los corazones!*, *Siempre en guerra!*—Manuel Vidal, *Arriba!*, *Una duda*, *Juventud*.

El discurso resumen del presidente fué quizás el mejor de los pronunciados en Faura.

Permitame terminar gritando: *Viva el laicismo en la enseñanza!*
M. FORCADA.

Faura 28 Mayo 1906.

PRODUCTOS DEMAGÓGICOS

El Sr. Roca y Roca, director de los semanarios más populares de Cataluña, *La Esquella* y *La Campana de Gracia*, que habrán hecho más republicanos en Cataluña que pelos tenga en la encanecida cabeza ese ilustre periodista, fué objeto de atropellos groseros al visitar con Salmerón el Centro de Fraternidad Republicana de Barcelona.

Defendiendo su dignidad el Sr. Roca y Roca, ha dirigido la siguiente comunicación. «Sr. Presidente de Fraternidad Republicana.

Barcelona 26 Mayo 1906.

Muy señor mío y de toda mi consideración: El atropello grosero de que fui objeto el jueves por la tarde en esa Sociedad, á la cual he venido perteneciendo desde su fundación, me ha impresionado menos que el hecho de no haber recibido hasta ahora por parte de ningún señor individuo de la junta directiva, algunos de los cuales presenciaron el suceso, una sola palabra de excusa en amparo del derecho que, como socio de Fraternidad Republicana creía tener á visitar tranquilamente el domicilio social.

Dos días he estado aguardando esta rudimentaria muestra de consideración, y no habiéndola obtenido hasta ahora, le suplico se sirva darme de baja en la lista de socios.

Tiene el gusto de reiterarse de usted atento s. s. q. b. s. m., *J. Roca y Roca*»

Pase usted toda una vida en defensa de una causa para que advenedizos y sin nombre, haciendo paladines de esa causa, le insulten y le ultrajen. Vaya usted á recogerse en su casa, y véase ultrajado en ella.

Los que realizan tales actos no son republicanos, son demagogos, y en vez de favorecer perjudican á la causa republicana. Si no guardan siquiera los más elementales respetos sociales con un veterano ilustre de la causa republicana, ¿con quién los guardarán? ¿Quién querrá vivir con tales hombres? Los que estimen su dignidad huirán de ellos como lo ha hecho el Sr. Roca, y, por tanto, restando, á los mejores, jamás llegarán los demagogos al triunfo de la República ó la perderán apenas conquistada, dando lugar á que se separen de ella los que podrían con más talentos defenderla.

El Sr. Roca entrará en un círculo monárquico, y aunque allí piensen de modo distinto al suyo, le rendirán todos los homenajes que se deben los hombres unos á otros en sociedad. Esto es, que los monárquicos de ese círculo probarán que están más avanzados en civilización que los republicanos que han dirigido esos ultrajes á Roca y Roca en Fraternidad. Y es para eso para lo que queremos República, para retroceder en civilización? Pues entonces estamos mejor que en la monarquía, dirán los hombres juiciosos que estimen en algo su dignidad personal.

La República representa, sin embargo, un grado superior de civilización al de la monarquía, como ha podido comprobarlo Barcelona en la conducta delicada de Salmerón, de Arcarát y demás republicanos que la han visitado, los cuales se han guardado bien de ofender á nadie ni cometer groserías con sus adversarios políticos, cuanto más con sus correligionarios. Los que se llaman republicanos y están en respetos humanos por bajo de los monárquicos, no es verdad que sean republicanos, profanan con sus labios groseros el nombre nobilísimo de República.

Y que eso haya pasado en un Centro que lleva el título de Fraternidad! Para formar aquel Centro se ha tocado la campana llamando á la fraternidad á todos los que se titulan republicanos, y ya que están dentro, los insultan. ¿No es eso un engaño? Es lo que hacen los carlistas que se envalencen de adorar á un Dios que predicó el amor al prójimo y desoerajan trabucazos contra su prójimo.

Y es que desde el momento en que se desnaturalizan las instituciones, no puede sobrevenir para ellas sino el descrédito y la ruina. Un Centro Republicano, llámese Fraternidad ó de otro modo, es una casa común republicana donde van todos á conculgar en el mismo ideal, no sólo respetándose mutuamente, sino aún más, añadiendo al respeto el afecto y el amor. ¿Es que no basta á los republicanos sufrir las persecuciones de la monarquía, sino que aún les van á herir y molestar sus propios correligionarios y en un círculo que pagan? Los enérgimos que convierten en focos de intolerancia y de murmuración un Centro republicano, sólo consiguirán que los socios mejores se den de baja como lo ha hecho el Sr. Roca en el Centro de la Fraternidad.

dad, sembrando así las semillas de su disolución y muerte.

Nadie, nadie querrá ir á un círculo donde le esperan para insultarle ó aguardan á que se marche para despellejarle.

Por eso debiera ponerse en todos los círculos republicanos, con grandes caracteres, este rótulo:

Aquí se prohíbe hablar mal de los republicanos.

Si se quieren censurar personas y procedimientos, á lo cual tiene todo republicano justísimo derecho, aunque moderado por la prudencia, ahí están la mesa de café, el corrillo de la calle y el mitin de controversia y de censura. Eso de censurar á un republicano en su propia casa, en la que paga, y aún llegar contra él á las groserías de que hasido objeto el Sr. Roca y Roca en el Centro que era su casa, no lo pueden hacer, sino los que no tienen ni idea de sus deberes, y con gentes que carecen de una educación cívica elemental, no se puede llegar á ninguna parte, porque nadie que estime su decoro querrá ir en tales compañías.

Protestamos, pues, enérgicamente como republicanos y como periodistas, de la grosería cometida en la Fraternidad contra nuestro colega ilustre y correligionario de toda la vida Sr. Roca y Roca, lamentando tanto más el hecho cuanto que se trata de un Centro hacia el cual mirábamos con ojos de profunda simpatía por los bellos servicios que prestara á la causa republicana en otros días de gloria; y hacemos votos porque, volviendo á razón, no incurra más en tales monstruosidades, y antes bien se convierta de nuevo en asilo inviolable de la expansión, de la alegría bulliciosa y de la cordialidad más risueña entre todos los republicanos.

SANDECES EPISCOPALES

Precedida de palabras de repulsiva adulación, un periódico de Córdoba publica una exhortación del obispo de aquella diócesis dirigida á los católicos para que envíen dinero al Papa, que comienza de este modo:

«El obispo de Córdoba á sus amados diocesanos.—Dios, en su infinita justicia, nos ha venido castigando con la disminución de nuestras cosechas, y en algunos lugares casi con su total supresión. Ni pastos, ni siquiera paja hemos tenido para el sostenimiento de los animales.

Semejante estado de cosas ha paralizado las industrias que en más ó en menos todas dependen de la agricultura. De aquí el empobrecimiento de los ricos y la falta de trabajo para los pobres. Aunque por parte de todos se han hecho esfuerzos de caridad, son éstos insuficientes para atender á la miseria general que ha sido tan larga y duradera.»

Pues un Dios que empobrece á los ricos y que quita con el trabajo el sustento á los pobres, es un Dios abominable contra el cual los hombres se deben sublevar.

«Es que algunos hombres han pecado! Pues que ese Dios castigue á los pecadores. Pero castigar á todos arrasando los campos sin dejar ni pastos ni siquiera paja que dice el obispo de Córdoba mirando con pena al establo, es una crueldad bárbara en que no incurriera ningún hombre de buena voluntad.

Lo que sí sucedería, de haber un Dios personal que se ocupase de la paja y de los pastos, es que ese Dios estaría indignado con los hombres por dar sufridos oponentes á los haraganes de los obispos, mientras se mueren de hambre los laboriosos y útiles trabajadores. ¡Castiga Dios á España! pues no debe suceder sino porque está indignado contra ella por derrochar el oro manteniendo á clérigos y obispos holgazanes, mientras los obreros carecen de pan y de trabajo.

Pero claro es que como un Dios como ese que pintan los sacerdotes, monstruosamente absurdo, que se goza en castigar á los hombres cuando podía por su voluntad hacerlos felices; no existe ni puede existir, son los hombres los culpables de que se mantega á esa secta de explotadores de la credulidad pública, y que es hora que acabe con la ignorancia que mantiene á los repugnantes clérigos viciosos, el presupuesto que los mantiene y la casta misma sacerdotal.

Pedir dinero como lo hace ese obispo cordobés, para enviarlo al Papa que habita en un palacio, mientras los católicos andaluces dejan morir de hambre á sus vecinos obreros porque les faltan cinco céntimos para comprar un pedazo de pan, es para sublevar las piedras.

No tiene vergüenza el pueblo español al tolerar que se insulte su hambre y su miseria, con documentos como el que ha publicado *Joselito*, obispo de Córdoba.

Los correligionarios de Stylo DERROTADOS

Nos hemos ocupado de cierto artículo de *Stylo*, publicado en *La Prensa*, de Buenos Aires.

Ese artículo denuncia á un hombre *courni d'fant*, partidario de las finuras y delicadezas académicas y que, por lo mismo, odia y desprecia las groserías de los *apaches* librepensadores.

Del mismo dictamen que *Stylo* son los pensadores católicos de Francia que acaban de publicar un Manifiesto dicho de los

Veintitrés (por ser 23 los que le firman), donde en nombre de la Iglesia y de la paz pública aconsejan á los católicos franceses que acepten la ley de separación, que al fin entrega á las Asociaciones católicas el usufructo de las iglesias.

Entre los firmantes de ese Manifiesto, en que figuran diputados, académicos, eminentes hombres de Letras, está nada menos que el profesor Brounetière, director de la *Revue de Deux Mondes*, el que echó á volar la gran frase de la *Bancarrota de la Ciencia*, después de conferenciar íntimamente con el papa León XIII. Es por consiguiente Brounetière el porta-voz del catolicismo ilustrado y científico que junta á su fama de publicista católico el carácter de profesor de la Universidad. Como si dijéramos, un *Stylo* elevado á la *enésima* potencia católica.

Pues bien, no en balde se ha dicho que *la cabra tira al monte*.

¿Sabéis qué valor da el conde de Mun, jefe parlamentario y político de la acción católica en Francia, al dictamen de esos señores?

Menos que á la horca de un campesino francés.

Oid, oid las propias palabras del conde de Mun, contestando al Manifiesto de los intelectuales franceses:

«Vosotros sois—les dice—hombres de gabinete, cortadores de un hilo en cuatro, que no entendéis ni una palabra de política. Vuestra palabrería y vuestras protestas académicas, después de veinticinco años, no han conseguido retardar un sólo segundo la hora del laicismo de la República. Ha bastado que algunos campesinos se armen de una horca, poniendo á raya á algunos gendarmes ó abriendo brecha, ciento contra uno, en las costillas de los agentes del fisco, para que al punto, el Gobierno se detenga en la aplicación de una ley que nos molesta. No hay que hacer, sino continuar. Seríamos los últimos de los inábéciles si, hombres de principios por profesión y conservadores del orden social, no nos condujéramos como *apaches* ó simplemente como grevistas del Sindicato de rumiantes de coles... Puesto que eso nos da resultado.

Perfectamente. El aristócrata conde de Mun, está de acuerdo en eso con el Cristo: en los asnos, en los campesinos que se alimentan rumiando berzas, es donde está la inspiración divina. «Bendito sea Dios que ha ocultado la verdad de la salvación de la Iglesia á los veintitrés sabios y entendidos y la ha descubierto á los rumiantes de coles armados de hocas!»

He ahí por qué el Librepensamiento, que aspira á salvar á los hombres de los explotadores, como ese conde de Mun, que cree todavía que Dios le ha dado el derecho de ser conde y rico y vivir en palacios arrastrando lujo, mientras los obreros andaluces asaltan las tahonas, porque no tienen ni un pedazo de pan con que alimentarse; he ahí por qué los librepensadores, sabiendo que á esos sacos de orgullo y despotismo los apoyan tropas de infelices campesinos hundidos aún en las tinieblas de la ignorancia y en la brutalidad grosera de la barbarie, no desarman, y al lado de los sabios que van promulgando la ley nueva en sus Congresos, llaman á los luchadores populares, dispuestos á dar la vida por redimir á sus semejantes; he ahí por qué á fin de dominar á las hordas de *apaches* armados de hocas, de los cuales espera Mun la salvación de la Iglesia, prepara sus legiones de libertadores que opongan á las cargas de horca la dinamita.

Anémicos de cerebro andan los más presumidos de leídos y entendidos en estos tiempos de luz eléctrica: todos los *estilos* son ya conocidos del más topo.

Obras de «Demófilo»

DE VENTA

EN LA ADMINISTRACIÓN DE LAS DOMINICALES

Batallas del Librepensamiento.—Colección de artículos (varios denunciados) de la primera época de LAS DOMINICALES...	1
Poesías del demonio.—Cuadros de la España mística del siglo XVI.....	2
Radicalismo y federalismo.—Folleto de propaganda republicana.....	1
Instrucción para enseñar el mecanismo de la lectura y escritura á los adultos en una semana.—Un ejemplar.....	0,25
Nuevos Evangelios.—I. ¿Qué es el Socialismo?—Ha tenido gran éxito en España y en el extranjero.....	0,25
¿Qué es el Librepensamiento?—Segundo Evangelio.....	0,25
Cartilla Pacifista.....	0,25
Paquete de 25 ejemplares.....	4,00

A los suscriptores y corresponsales el 25 por 100 de rebaja.

Imprenta y encuadernación de E. Raso y Vergara, 10.